





Febrero, 2011

EL TRABAJO DE ACNUR EN IMBABURA Y CARCHI

Información general

Las oficinas de ACNUR en Ibarra y Tulcán, ubicadas en las provincias de Imbabura y Carchi, están situadas cerca de la frontera colombo – ecuatoriana, una de las zonas más afectadas por el conflicto armado en Colombia. El trabajo de ACNUR en estas provincias se concentra en brindar atención a refugiados y a solicitantes de asilo y en la implementación de proyectos que promueven la integración entre población refugiada y comunidades de acogida. El apoyo técnico y financiero al Estado ecuatoriano ha permitido aportar al mejoramiento de los sistemas de protección. En Carchi, se encuentra el Puente Internacional de Rumichaca que une a Ecuador con Colombia y por donde ingresa población colombiana que huye de la violencia del conflicto en el vecino país.

Datos estadísticos:

- En la provincia de Imbabura viven 4.117 refugiados reconocidos y 2.759 solicitantes de asilo.
- En la provincia de Carchi viven 4,776 refugiados reconocidos y 2,674 solicitantes de asilo.
- En Carchi, el ACNUR recibe un promedio diario de cinco nuevos casos de personas que manifiestan el interese de solicitar refugio en el Ecuador.
- El 99 % de personas refugiadas y solicitantes de asilo en estas dos provincias son de nacionalidad colombiana.

Estrategias de protección y enfoque de derechos

Atención personalizada.- Se brinda servicios de orientación legal y se provee información sobre el acceso al procedimiento de asilo a las personas que manifiestan su interés por solicitar asilo en el Ecuador. Además, se coordina con agencias socias para brindar apoyo con asistencia humanitaria material y no material (atención sicológica, orientación laboral, entre otras).

Fortalecimiento de la capacidad técnica.- Se brinda apoyo técnico a la sociedad civil a través de capacitación y asesoría, como es el caso de la Fundación Mujer Identidad y Género y de los consultorios jurídicos gratuitos de la Universidad Católica de Ibarra, en donde se brinda asistencia legal, psicológica y social a la población refugiada y local. De manera similar se trabaja con otras organizaciones como las Defensorías de Pueblo, Comisarías de la Mujer, Centros de Protección de Derechos del Instituto Nacional de la Niñez y la Familia, Juntas Cantonales de Protección de Derechos, Concejos Cantonales de la Niñez y Adolescencia, la Organización Hebrea de Ayuda a Migrantes y Refugiados (HIAS), entre otras.

Actividades con la academia.- A través de un acuerdo con la universidad pública en la ciudad de Ibarra (Universidad Técnica del Norte) y con la finalidad de promover programas educativos, se produce y se transmite mensualmente un programa de televisión sobre refugio y Derechos Humanos que tiene como objetivo informar, orientar, capacitar y sensibilizar a cientos de familias ecuatorianas y refugiadas en varias provincias de la frontera norte del Ecuador, en donde tiene cobertura el programa.

Trabajo en redes.- Se impulsa a través de la consolidación de redes de protección integral de derechos, lográndose incluir el tema de la situación de la población refugiada en varias mesas de trabajo para lograr una mejor articulación entre sociedad civil, cooperación internacional e instituciones públicas y privadas.

Estrategias de protección en zonas rurales

Monitoreo y protección por presencia.- Se realiza mediante visitas a autoridades locales y a organizaciones comunitarias para estrechar lazos de confianza e identificar necesidades de la población. Se brinda asesoría técnica para actualizar planes de contingencia y para fortalecer sistemas de alerta temprana como respuesta inmediata en casos de flujos masivos de personas que requieren protección internacional a causa del conflicto armado interno en Colombia

Durante el año 2010:

- Se han realizado más de 5.000 intervenciones de personas y familias que requerían acceso al proceso de refugio y orientación en temas relacionados con documentación, acceso a derechos, deportaciones, etc.).
- Se han realizado alrededor de 200 eventos capacitación y sensibilización entre seminarios, talleres, caravanas y ferias en materia de refugio tanto en zonas urbanas como rurales; dirigidos a cerca de 9000 personas que incluyen a periodistas, policías, militares, estudiantes, representantes de la sociedad civil, etc.
- Se han visitado aproximadamente 100 comunidades rurales en donde existe población refugiada para apoyar iniciativas en beneficio de la población refugiada.

<u>Proyectos dirigidos a las poblaciones locales y refugiadas en las provincias de Imbabura y</u> Carchi

Generación de ingresos

- Implementación de 130 granjas productivas familiares -en las áreas rurales- con la crianza de animales menores los cuales contribuyen a la seguridad alimentaria de 130 familias colombo-ecuatorianas.
- Capacitación a 19 personas refugiadas con herramientas básicas de gestión para el fortalecimiento de sus micro-emprendimientos. Las personas capacitadas han recibido al final del proceso un capital semilla de USD 500 para apoyar a sus micro emprendimientos.
- Fortalecimiento de las capacidades artesanales de 90 personas (colombianas y ecuatorianas) para mejorar la calidad y la comercialización de sus productos artesanales.
- Entrega de micro-créditos a 819 personas de las cuales el 40% son refugiadas por un monto de 52.722,69.

Educación

- Mejoramiento de la infraestructura básica y la dotación de material didáctico para 17 escuelas Awá en donde asisten más de 500 niños.
- Pago del salario de dos profesores de la modalidad de colegio a distancia de la población Awá.
- Capacitación a estudiantes de Jurisprudencia, Comunicación, Trabajo Social y Psicología de universidades de frontera para sensibilizar a futuros profesionales sobre la temática de la situación de la población refugiada en el Ecuador.

Salud

- Promoción de actividades encaminadas a la implementación de un enfoque diferenciado de atención en salud para adolescentes en 9 unidades de salud en coordinación con la Dirección Provincial de Salud del Carchi.
- Capacitación a una red de promotores comunitarios de salud de los 22 centros Awá que conforman la Federación de Centros Awá del Ecuador.
- Dotación de material sobre educación sexual al Programa de Adolescentes de la Dirección de Salud de Imbabura.

Infraestructura

- Apoyo en la construcción de baterías sanitarias en las comunidades Awá de San Marcos, Mataje y Palmira en Carchi, Imbabura y Esmeraldas.
- Construcción de una guardería en la población fronteriza del El Carmelo para beneficiar a 40 niños ecuatorianos y colombianos.

Fortalecimiento organizacional

- Apoyo en la implementación de los consultorios jurídicos gratuitos de la Universidad Católica en Ibarra para atender a un promedio mensual de 400 personas colombianas y ecuatorianas.
- Implementación de actividades diversas para la prevención de trata y promoción del cumplimiento de derechos con 300 trabajadoras sexuales de Imbabura y Carchi en coordinación con la Red Nacional de Trabajadoras Sexuales.
- Apoyo a la oficina de información en el Puente Internacional Rumichaca en donde se atiende a refugiados, migrantes y turistas, dentro del Marco de la Mancomunidad Binacional Colombo -Ecuatoriana.

Provectos binacionales

- Rescate de la memoria colectiva y fortalecimiento de una identidad común del Corregimiento de La Victoria en Colombia y la Parroquia de El Carmelo en Ecuador conjuntamente con ACNUR-Pasto.
- Promoción de un proyecto -a nivel de frontera colombo ecuatoriana- de fortalecimiento institucional de las pastorales sociales de Ipiales y Tumaco en Colombia; y en Esmeraldas y Tulcán en Ecuador.

Para mayor información sobre el trabajo de ACNUR visite: www.acnur.org o www.unhcr.org Información Pública: Andrea Durango (durangoa@unhcr.org); Andrea Escalante (escalant@unhcr.org)
ACNUR - Ibarra: Luis Toro Moreno 128 entre Calixto Miranda y Bartolomé García, Teléfono: 593-6-260-3434
ACNUR - Tulcán: Ayacucho entre Sucre y Olmedo, Teléfono: 593-6-296213



En Carchi, se encuentra el Puente Internacional de Rumichaca que une a Ecuador con Colombia y por donde ingresa población colombiana que huye de la violencia del conflicto interno en Colombia. ACNUR/M.Fernández



A través de un acuerdo con la Universidad Técnica del Norte se realizan programas educativos sobre la situación de la población refugiada con el objetivo de sensibilizar a cientos de familias ecuatorianas y refugiadas.

ACNUR/M.Fernández



Fortalecimiento de las capacidades artesanales de 90 personas en Imbabura y Carchi (colombianas y ecuatorianas) para mejorar la calidad y la comercialización de sus productos artesanales.

ACNUR/Fernández



Procesos de capacitación a estudiantes de Jurisprudencia, Comunicación, Trabajo Social y Psicología de Universidades de Frontera para sensibilizar sobre la temática del refugio. ACNUR/Ecuador



Se brinda servicios de orientación legal y se provee información sobre el acceso a procedimiento de asilo a las personas que manifiestan su interés por solicitar asilo en el Ecuador. ACNUR/Ecuador



Mejoramiento de la infraestructura básica y la dotación de material didáctico para 17 escuelas Awá en donde asisten más de 500 niños. ACNUR/Ecuador



Apoyo técnico para brindar mejores servicios de asistencia legal, psicológica y social a la población refugiada y local.

ACNUR/Ecuador



Dotación de material de educación sexual al programa de adolescentes de la Dirección de Salud de Imbabura a través del cual se benefician jóvenes refugiados y ecuatorianos. ACNUR/Ecuador



Implementación de granjas productivas familiares -en las áreas ruralescon la crianza de animales menores las cuales contribuyen a la seguridad alimentaria de l'amilias colombo-ecuatorianas.
ACNUR/Ecuador